

Patriótica de Primo de Rivera.³⁸ Los cuatro concejales ahora elegidos también lo fueron, en abril, bajo la candidatura monárquico conservadora. Dos de ellos pertenecían a la clase alta (Evaristo Ruiz –Industrial– y José Menchero Rubio –propietario–) y el resto a la clase media (Antonio Aranda –labrador– y Cesáreo Díaz –Herrero–).

Más dificultades tenemos para averiguar la militancia de los concejales elegidos por la conjunción (ver cuadro III) y la identificación de las personas con sus partidos. Sólo una afiliación está clara, la del concejal socialista Félix Fúnez Clemente por un escrito que presentó, en septiembre de 1931, la agrupación socialista al Ayuntamiento solicitando la investigación de la actuación municipal durante la Dictadura y que firmaba él.³⁹ Los otros nueve concejales pertenecían, entonces, a los partidos republicanos participantes en la conjunción republicano-socialista. Sin embargo ha sido casi imposible la identificación de las personas concretas con un partido. Únicamente contamos con los siguientes datos oficiales publicados en la prensa.

CUADRO III MILITANCIA CONCEJALES CONJUNCIÓN

N.º Concejales	Partido
4	Radical-Socialista
1	Radical
1	Socialista
4	Sin determinar

Fuente: VIDA MANCHEGA, n.º 1.377, 1-6-1931

La profesión y posición social de estos republicanos indica una mayor presencia de la clase media y una mayor diversidad profesional. Pertenecientes a la clase alta, son los tres propietarios, los dos comerciantes de ganado y un industrial. De la clase media, dos labradores, un herrero y un dependiente.

El 11 de junio de 1931, todos ellos cerraron el proceso político, que la dimisión de Primo de Rivera, había abierto con la proclamación de un nuevo Alcalde. Este cargo recayó en la persona de **Amando Ruiz-Valdepeñas** quien lo ocupó hasta su dimisión, en junio de 1932, sustituyéndole en el puesto, el también concejal republicano, **Pablo Martín Fernández**. Todo el Ayuntamiento fue destituido por el gobierno de la CEDA, en octubre de 1934. Hasta 1979, este Ayuntamiento fue el único que los bolañegos se dieron democráticamente en toda su historia y, por ahora, la única corporación que bajo unos ideales progresistas y democráticos ha gobernado la población. Su labor, entre 1931 y 1934, merecería un análisis más pormenorizado que haremos en otra ocasión.

8. BALANCE GENERAL

No podemos terminar sin estudiar dos fenómenos claves en todo el proceso como la movilidad política que se vivió en estos meses y la configuración social del republicanismo bolañego así como la evolución o continuidad de la clase dirigente bolañega.

En primer lugar llama la atención que, entre todos los concejales que participaron en los dos procesos electorales municipales, solamente dos pertenecían al último consistorio de la monarquía (Ver cuadro IV). Dado que no se ha realizado un seguimiento de los ayuntamientos anteriores a 1930, no podemos afirmar con rotundidad que la crisis de la monarquía provocase la aparición en la política local de una nueva clase dirigente. Si estamos convencidos que, al menos, la mayor parte de los concejales electos (siete) por la Conjunción Republicano-Socialista no habían participado antes en ningún tipo de actividad política. Por otro lado, la continuidad es más posible en el caso de los que, el 12 de abril, se presentaron como monárquicos conservadores o liberales. Por lo tanto la II República significó un cierto grado de apertura de la clase dirigente tradicional a nuevos sectores que, anteriormente, no habían bajado a la arena de la política local.

CUADRO IV EVOLUCIÓN IDEOLÓGICA DE LOS CONCEJALES. 1930-1931

Nombre	Candidatura		Cj. 1930
	12-4-31	31-5-31	
Cesareo Díaz Aranda	M-C	DLR	–
Sacramento Díaz Castro	M-C	–	–
Antonio Aranda Almansa	M-C	DLR	–
Evaristo Ruiz Moraga	M-C	DLR	–
Antonio Chacón Calzado	M-C	–	–
José Menchero Rubio	M-C	DLR	–
Antonio González Guillén	M-C	–	–
Modesto Calzado Baos	M-C	–	–
Manuel Acosta Cerro	M-C	–	–